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Otro año de trabajo arduo 
y compromiso

MEMORIA ANUAL 2023 - 2024

1.1 Gestiones públicas, privadas y
negociaciones tarifarias

Combustibles

En 2021 se logra el primer acuerdo de combustibles
para asociados ACA. El primer convenio de adhe-
sión fue realizado con el sello DUCSA lo que resultó
en una bnifcación de preci en Gasil a tds ls
productores socios ACA. Se lograron contratos simi-
lares con DISA y AXION, vigentes para esta zafra.

ACA mantiene su postura en cuanto a la libre impor-
tación de combustibles y su reclamo de eliminar el
subsidio al boleto, así como la evaluación de la me-
todología del Precio de Paridad de Importación que
la URSEA publica.

URSEA

Persiste la insistencia en la necesidad de una co-
rrecta formulación del PPI. Hubo reuniones con su
directorio. ACA considera que en el cálculo de la PPI
se tman ertas teóricas que n relejan la realidad
de los precios de los combustibles, generando el
precio más elevado en dólares de la región.

B     é

Durante el 2022, la ACA logra junto al directorio de
UTE la bnifcación de tarias hraris punta igua-
ladas a tarifas horarios llano. Los descuentos tienen
cntinuidad en ps-zara generand benefci en-
tre octubre a octubre (año calendario), permitiendo
el us de rieg cntinú 24 hs al día. Pr tra parte,
el descuento del 15% sobre conceptos energéticos
se determina año a año y es órbita del Poder Ejecu-
tiv y MEF. Este benefci se establece en ls meses
de enero y aplica retroactivo. Desde ACA ya gestio-
namos la renovación anual. Se realizaron cursos
explicativos organizados por ACA y UTE para poder

 actividad

Durante la Asamblea Anual Ordinaria, se presentó
la Memoria Anual correspondiente al período de
diciembre 2023 a noviembre 2024, documento que
registra todas las actividades realizadas por la Aso-
ciación y su Comisión Directiva. Incluye negociacio-
nes de precios, tarifas, gestiones ante el gobierno,
proyectos y todas las demás tareas que ACA lleva a
cabo en representación de los intereses de nuestros
productores.

Dado que fue un año electoral, además de las
gestiones habituales, logramos concretar reu-
niones con la mayoría de los precandidatos a la
presidencia nacional. En estas reuniones, pre-
sentamos un documento que detalla las acciones
diarias en las que trabaja ACA, algunas con más
éxito que otras, pero todas imprescindibles para
nuestro sector y para el agro en general. Compar-
timos una versión reducida.

1 Gestiones con el gobierno

A lo largo del período, se concretaron algunas ini-
ciativas planteadas desde años anteriores, mien-
tras que otras han experimentado demoras. El ba-
lance general nos deja expectativas positivas hacia
el próximo período de gobierno (2025-2030). Es
destacable la actitud receptiva del gobierno hacia
las necesidades del sector, más allá de los resul-
tados concretos en la agenda planteada. Quere-
mos subrayar la participación del presidente de
la República, quien asistió a tdas las Inaugura-
ciones de Cosecha durante su mandato, así como
la presencia de ministros y autoridades departa-
mentales en estos eventos. Asimismo, se destaca
la realización de múltiples gestines, incluyend
reuniones directas con el presidente y con otras
instancias clave del gobierno.
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transmitir cada ítem técnico referido a potencia y
reactivas a cada instalador.

Convenios para seguros para el cultivo

Se mantienen los acuerdos para socios ACA de li-
bre opción para los productores en los convenios:
(i) ACA SURCO SEGUROS y (ii) ACA BSE. Se solicita
para cada operación la constancia de socio activo.

G  C DGI

Este mecanismo, aprobado año tras año, para el
2024 fue nuevamente aprobado por DGI y MEF bajo
la resolución 2143/024 donde el monto máximo del
crédito autorizado a ceder era de $ 2.500.000 por
productor a realizarse hasta el 28 febrero 2025.

Gestiones BROU

Se frmó la extensión del cnveni ACA COMASA
BROU, donde socios ACA acceden a tasas prefe-
renciales en compra de maquinaria en COMASA y
fnanciación BROU. Este cnveni se frmó pr pri-
mera vez en el 2023, se reactiva en el 2024 y en el
marco de la expo prado se extiende hasta diciembre
del corriente año.

Dinagua

Se mantuvo un intercambio permanente con la Di-
rección de Servicios Hídricos para que las políticas
resultantes sean las más adecuadas para poder con-
tinuar produciendo más y mejor. Y con la Dirección
de RRNN donde se pondera que se trabaje en un
sistema paralelo de aprobaciones (tanto en pla-
nes de uso como en las aprobaciones de servicios
de riego). DINAGUA estará coordinando con ACA
formatos de capacitación a productores y técnicos
tanto sobre normativas como los requisitos de los
informes a presentar.

1. 2 Gestiones en el marco logístico

ACA ha intercambiado con todos los jerarcas del
Ministeri de Transprte y Obras Públicas, así cm
autoridades departamentales en cada departamen-
to arrocero. Si bien el intercambio y la receptividad
es buena, las concreciones en algunos ítems siguen
en pendientes.

• Habilitación transporte de carga Bitrenes /
Tritrenes en rutas de utilización en el sector

• Defciencias puente Mauá, segund puente
Río Branco - Yaguarón

• Hidrovía Laguna Merín. UY BR
• Potencial de AFE
• Necesidad imperiosa de inversión en

caminería rural
• Se mantuvieron reuniones con la Unión de

Exprtadres, cn la fnalidad de inrmarns
y entender de primera mano la situación actual
de ls csts prtuaris y ls cnlicts
logísticos que están presentes tanto a nivel país
como a nivel global en la cadena de
distribución. La relación cn UE ha sid luida
desde hace algunos años.

1.3 Consejo de salarios Grupo 22

La décima ronda de negociación salarial cumplió su
primer año en 2024. Se realizaron 3 reuniones de ne-
gociación en la mesa de representantes de consejo
de salarios. El cálculo de IPC proyectado fue mayor
al cálculo de IPC real lo que dejó con un saldo a favor
para el sector empleador. Desde la mesa y particu-
larmente desde el sectr empresarial se dejó afr-
mada la postura de no quitar aumentos salariales
laudados. Con conformidad de la tripartita (Poder
ejecutivo, sector empleador y sector trabajador) se
acordó la corrección de IPC. La décima ronda aplica-
rá hasta julio de 2025 donde se vuelve a laudar por
IPC y posteriormente comienza una nueva ronda.

1.4 Financiamiento

El pasad 30 de nviembre de 2023 se fnalizó el
FRAA IV. La buena tónica de ventas de ese momento
y los valores de exportación lograron acelerar sal-
dar el monto adeudado y dar por cerrado el FRAA
IV. También considerando potenciales postulantes
COMAP se han identifcad alguns punts que
pdrían incluirse en la sumatria fnal del puntaje
de ests pryects (Genivelación, certifcación,
otros). Además, continuamos remarcando la ne-
cesidad en acelerar los procesos de aprobación. Se
mantienen también las gestiones para retornar al
SIGA Arrocero, si bien se mantiene el sistema de ga-
rantías “general”.
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3 Espacios de articulación
y representación

3.1 INIA

El Programa Arroz INIA y ACA tienen agendas in-
tensas de trabajo, se trabajó en el plan estratégico
a cinco años y levantar demandas de primera mano
de los productores. También hubo actividades en el
marco de la UPAG y la concreción de que ACA lidere
un FPTA arroz ganadería en asociación con el Plan
Agropecuario desde el 2022.

Temáticas de participación: Coordinación en cuan-
to al mejoramiento genético, UPAG, sistemas arroz
ganadería, trabajo conjunto en proyectos (Proyecto
de Transferencia de Tecnología liderado por ACA),
participación en webinarios y jornadas técnicas,
giras / jornadas, en Consejos Asesores Regionales
(CAR), representación en CAR Treinta y Tres, CAR
Tacuarembó y participación en temáticas referentes
a Sostenibilidad

3.2 Consorcio Nacional de Semilleristas

El consorcio mantuvo sus actividades previstas
con su reunión anual entre sus socios partes.
Ls representantes cntinúan siend Muzi
Marella y Maria Eugenia Bica por SAMAN y ACA
respectivamente y la administración del mismo es
llevada adelante por SAMAN.

3.3 Comisión de Usuarios del Instituto
Nacional de Semillas

ACA mantiene su representación en la Comisión
Directiva de INASE. La Junta Directiva INASE que-
da representada por ACA por el Directivo de ACA
Ing. Agr. Leonardo Olivera. Entre otros cometidos se
destaca el fomento a la producción y uso de la me-
jor semilla con identidad y calidad, apoyo a la ob-
tención de materiales flgenétics, prteger crea-
cines, fscalizar cumplimients, prpner nrmas
de certifcación. Durante el períd diciembre 2023
noviembre 2024 se realizaron un total de 15 reunio-
nes. Particularmente en el año 2024 se renovaron
los cargos de los representantes de la Comisión de
Usuarios período 2024-2027, la ACA mantiene su
cargo en la Junta Directiva de INASE en su rol de di-
rectivo alterno.

1.5 Mercados Internacionales

Desde ACA se tomo la decisión de poder generar re-
curss a fn de participar en distints events, cn-
gresos, ferias. En esta línea, participamos en:

• Misión China. Integrams la cmitiva fcial
con el presidente Lacalle Pou

• Agro en Punta. Primer feria agroexportadora
en Uruguay

• Jornada sostenibilidad IICA, Porto Alegre
• Rice Market Convention, México
• Congreso Arroz FLAR, Panamá
• Feria internacional de alimentos, Pakistán
• Congreso FECARROZ, Honduras
• Inauguración cosecha de arroz, Brasil
• Congreso alimentario Aguascalientes,

México
• Congreso Internacional Arroz TRT

Manila, Filipinas

Reuniones con cancilleres
Excelente relacionamiento con la cancillería uru-
guaya y se concretaron reuniones con embajadas
uruguayas en México y Venezuela, y próximamente
en Panamá y Armenia.

TLC UY/UE, UY/CHINA, UY/TURQUIA/ CPTPP
Se ha apyad la frma de ls distints tratads de
libre comercio apuntando hacia mejor competitivi-
dad de todo el sector agroexportador y por tanto el
arroz dentro de ellos. UE y Turquía son dos destinos
del arroz uruguayo.

Países de Centroamérica
Se sigue explorando en estos vínculos comerciales.

2 Precandidatos a la presidencia

En el año 2024, año electoral, se mantuvieron re-
uniones con los candidatos presidenciales: Álvaro
Delgado (Partido Nacional), Robert Silva, Andrés
Ojeda, Gabriel Gurméndez y Tabaré Viera (Partido
Colorado), Guido Manini Ríos (Cabildo Abierto), Pa-
bl Mieres (Partid Independiente) y Yamandú Orsi
y Carolina Cosse (Frente Amplio). Se les entregó un
documento con los desafíos que enfrenten los pro-
ductres y gestines pendientes que benefciarían
al sector.
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3.4 Consejo de salarios – Grupo No. 22

Integramos el grupo 22, junto a las otras gremiales
agropecuarias. La Ing. Agr. Ma Eugenia Bica, geren-
ta de ACA, participa como representante en este es-
pacio de negociación.

3.5 Campo Unido

Ámbito de articulación con los principales gremia-
les del agro con foco en diversas acciones agrope-
cuarias. Miembros parte: ACA, ARU, CAF, ANPL, Fe-
deración Rural, CNFR. Las gremiales mantuvieron 7
reuniones presenciales con el ministro de Ganade-
ría, Agricultura y Pesca.

3.6 Comisión Sectorial del Arroz

La Comisión Sectorial del Arroz (CSA) fue creada
bajo la órbita de OPP y se rige bajo el decreto No.
1094/73 y No. 96/85 del 1ero de marzo de 1985. La
integran, por el Estado, OPP, MEF, MGAP, MIEM,
MRREE, Ministerio Ambiente y BROU, y, desde el
sector Privado, ACA, GMA, subcomisión de Esta-
dística. Es uno de los ámbitos más importantes de
participación pues su fnalidad es asesrar el Pder
Ejecutiv en tds ls temas que referen a la pr-
ducción e industrialización de arroz, así como todas
las temáticas referentes a políticas de tierra y aguas
que lleven a la expansión del cultivo de arroz.

En el año 2024 no se realizaron reuniones en este
ámbito ni se citó desde la CSA a la misma.

3.7 Fondo Latinoamericano de Arroz
para Riego – FLAR

El FLAR es una alianza públic-privada en la que se
reúnen diversas rganizacines vinculadas al sectr
de 17 países latinoamericanos al que se le suma el
CIAT como socio estratégico. Las líneas de trabajo
van en cuatro grandes puntos principales: (i) inves-
tigación, (ii) adopción de tecnologías, (iii) fortaleci-
miento institucional y (iv) gestión de conocimientos.
Uruguay es representado por nuestra Asociación. En
este período la reunión anual presencial se realizó
en el marco del Congreso FLAR en Panamá. Asimis-
mo, se mantuvieron todas las instancias de inter-
cambio vía zoom con su actividad periódica.

3.8 Otros espacios de articulación

Dentro de otros ámbitos de trabajo destacamos
también la participación en: Comisión de Género
de MGAP, Grupo de Productores del Sur, Diálogos
sobre sistemas alimentarios MGAP, Comisión de la
Cuenca del Río Uruguay y Laguna Merín, Programa
de conservación de la biodiversidad en humedales
el este, entre otros.

4 Negociación con industria

En este ejercici se acrdó preci defnitiv 23/24
y se generó la negociación por el precio provisorio
24/25. El escenari de preci defnitiv se di baj
una zafra que venía con intención de siembra que
superaba las 160 mil ha pero de las cuales se pu-
diern cncretar 149 mil, en un cntext de défcit
hídrico que redundó en poder sembrar menos de lo
que se pretendía.

Pr tra parte, el preci defnitiv 22/23 ue el últi-
mo que repagó Fondo Arrocero IV dado que se logró
la fnalización del mism y el pag de la deuda sec-
torial, otro hito del período.

En ese contexto, le siguió la negociación del precio
provisorio 23/24. A nivel productivo, dos fueron los
factores que llegaron a concretar 20 % más de área
sembrada: buena tónica de precios y represas llenas
que permitieron lograr llevar el área nacional a 182
mil ha sembradas.

De cara al precio provisorio 30/6/2024 se retomaron
las jornadas de negociación teniéndose en cuenta
además del precio al productor de variedades ge-
nerales, el agregado de la premiación a INIA Olimar
(primera zafra con premio para Olimar).

5 Proyectos ACA

5.1 Proyecto FPTA 381: Arroz Ganadería:
Acciones responsables para sistemas
sostenibles

El FPTA 381 es un pryect fnanciad pr INIA y eje-
cutado por ACA y Plan Agropecuario. Comenzó sus
actividades en enero 2022, se aprobó como FPTA en
juli y su lanzamient públic ue en setiembre 2022.
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Se encuentra en el tercer ciclo de seguimiento,
siend el 2024 el últim añ de mnitre. Hy el
proyecto se encuentra procesando los resultados
obtenidos frente a años contrastantes climática-
mente, se está trabajando en la parte social y actitu-
dinal mediante la realización de una encuesta a 30
duplas externas al proyecto. Resta la realización de
la serie técnica que incluye todos los puntos evalua-
dos en los sistemas Arroz-Ganadería, tanto la parte
técnica-productiva de campo, así como también la
parte actitudinal de interacción entre actores. Para
dar cierre al proyecto se analizarán las encuestas a
duplas externas a los sistemas de referencias (SDR),
se realizarán dos jornadas que abarcarán etapas de
campo y de salón. La idea principal es mostrar in situ
la tecnología del raigrás sobre laboreo y su apren-
dizaje, así como también presentar el resumen del
proyecto ya con la serie técnica. Las jornadas están
pensadas para realizarse el próximo otoño del año
2025 en las zonas norte y este.

5.2 Proyecto ANII: “Red Tecnológica del
arroz: Articulando producción,
calidad y mercados. Potenciando la
sinergia de la cadena agroindustrial

La Red Tecnológica es un programa realizado por la
institución ANII y LATU (con su fundación LATITUD)
buscando potencializar rubros de importancia agro
exportadora. Desde el 2016 se crea este espacio
donde convergen todos los actores: Investigación
(INIA), productores (ACA), industria (Gremial de
Molinos) y LATU ANII como articuladores de la red
logrando una plataforma de trabajo que permita la
articulación de todos los actores. Durante el 2024 se
continuó con la caracterización de cultivares de alto
valor comercial. Particularmente se evaluaron ma-
teriales del segmento Calrose y Grano corto en los
que se identifcarn cultivares cn ptencial de in-
serción en los mercados. Adicionalmente se adqui-
rió arroz de "calidad meta" de los segmentos Arborio
y Carnaroli, que servirán para evaluar y comparar
nuevos materiales de INIA.

5.3 Libro Aniversario de ACA – 75 años

En setiembre de 2024 se presentó el libro Arroz, un
proyecto que nació en el año 2022 y que ha llevado
un trabajo de dos años, con entrevistas, investiga-
ción, así como la elaboración de una línea de tiem-

po con los hitos más importantes de la institución,
comenzado en el 1947 con su creación hasta el 2023.

5.4 ACA UPIC

La ACA viene trabajando con UPIC desde inicios del
2022. Por un lado, se hizo una revisión teórica de la
utilización del grano de arroz con cáscara en dietas
para nutrición animal y, por otra, una parte práctica
con dos experimentos diferentes (1) suplementa-
ción animales en pastoreo y corral y (2) ensilaje de
arroz con cáscara molido. Si bien el proyecto quedó
fnalizad, mantenems interacción cn el equip
UPIC y este año estuvimos presentes en la jornada
anual, así como en expo Salto donde se presentó el
proyecto.

5.5 Sostenibilidad 

La guía de buenas prácticas agrícolas (GBPA) va por su
cuarta edición (2009, 2013, 2018, 2024). La última ver-
sión está siendo actualizada, pero con un cambio sus-
tancial: la posibilidad de convertir la guía en un pro-
tcl y generar la certifcación pertinente en chacra
para btener el certifcad de accines sstenibles en
chacra. Si bien es un trabaj que aún n fnalizams y
se encuentra en pleno proceso de estructuración de-
cidimos ir un paso más. Solicitamos a LSQA realizar
un trabajo empírico que recabe la información ne-
cesaria a modo de medir el gap entre una guía local
actualizada y las normas que se solicitan en SRP. A su
vez, contamos con apoyo técnico para evaluar dicho
trabajo y poder generar una regalía intangible que
es la de colocar en puntajes de requisitos COMAP el
trabajo realizado. Estimamos el primer trimestre de
2025 dar pr fnalizada dicha acción.

Desde el año 2021 se conformó, a iniciativa del Mi-
nisterio de Ambiente, una mesa de trabajo entre
MA, CURE, INIA, GMA y ACA a fn de pder capita-
lizar la producción de arroz en zonas de áreas Ram-
sar. Desde ACA hemos participado y durante 2024
Probides avanzó en protocolizar una “Distinción
de arroz sostenible en áreas Ramsar” de manera
gratuita y no obligatoria. ACA se posicionó como
el articulador privado que generó los intercambios
necesarios entre Ministerio de Ambiente y MGAP.
Actualmente, la opción vía decreto de potenciar las
áreas Ramsar se encuentran disponibles y seguimos
dando seguimiento en cada intercambio que se
plantea en las mesas de trabajo mencionadas.
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5.6 Capacitaciones y Convenios con
Universidades

La ACA se trazó un objetivo que se plasmó en el año
2024: capacitación en diferentes ámbitos y temáti-
cas a eslabones fundamentales de la cadena, gene-
rando oportunidades a funcionarios y técnicos de
productores socios. También, brindar oportunida-
des a nivel universitario a los familiares directos de
nuestros asociados.

Cursos Fitosanitarios

ACA generó cursos en coordinación con DGSA del
MGAP para captar funcionarios de productores con
el objetivo de que obtengan el carnet aplicador para
aplicaciones, requisito de MGAP DGSA y con validez
de 5 años. En 2024 hubo cursos en Salto, Tacuarem-
bó y Treinta y Tres y 120 funcionarios obtuvieron su
carnet.

Cursos UTE

Asesorados por la propia UTE y junto a la Gremial de
Molinos Arroceros conformamos un curso instructi-
vo dirigido a técnicos durante dos días. El pasado 10
y 11 de octubre del 2024 vía zoom se dio el curso de
manera intensiva en el cual btuviern su certifca-
do más de 30 inscriptos.

Convenio Universidades UM / UDE / UCU / ORT

Se establecieron convenios con las principales
universidades privadas de Uruguay. Universidad
de Montevideo, Universidad de la Empresa, Uni-
versidad Católica y ORT. Ls benefcis trgads
valen en todos los casos para alumnos nuevos de
la universidad.

5.7 Otros convenios

Se gestionaron dos convenios diferentes enfocados
a servicios de nivelación rtk, planos de áreas y com-
pra de equipamiento con la empresa SDC (Ing. Civil
Santiago da Costa). Por un lado, a todos los socios
ACA un 10% en nivelación rtk y planos, así como un
5% de descuento en compra de equipamiento trim-
ble. Por otro lado, se gestionó a través de la misma
empresa otro convenio para compra de drones a
través de la empresa DRAGUR en el cual para la ad-
quisición de drones DJI Agras se genera un 7,5 % de
benefci a scis ACA.

6 Gestión y administración
interna – ACA

6.1 Liderazgo

La Comisión Directiva mantuvo 18 reuniones y ade-
más este año se sumaron las reuniones con los pre-
candidatos a la presidencia. Principales acciones:
negociación de precio con la industria, participación
activa en proyectos. Se realizaron ocho viajes inter-
nacionales con representación en todas ellas del
presidente de ACA y en algunas de en comitiva de
la asociación. Reuniones por las Regionales ACA del
país, y en cada una de las actividades se presentaron
al menos un integrante de la Comisión Directiva de
ACA y Departamento Técnico.

Regional ACA Cebollatí: La Comisión Directiva Na-
cional aprobó el inicio de la obra en el terreno.

6.2 Laboratorio zafra 2022-2023

Durante toda la zafra 2023/24 se realizaron reu-
niones semanales en las que participó Comisión
Directiva de ACA, Departamento Técnico de ACA
con apoyo de los Referentes de los Laboratorios.
Esta zafra se trabajó directamente con la industria,
particularmente con Arroz del Plata, producto de un
pedido particular de la Gerencia de Calidad a partir
de diferencias marcadas entre ACA y ADP para las
variables basura, entero y blanco total. Luego de
una reunión presencial entre ACA y ADP, se marcó la
línea de trabajo a realizarse durante la zafra 23/24.
El mismo consistió en intercambio de 12 muestras
con análisis y comparación completa de resultados
para todas las variables (Humedad, Basura, Entero,
Blanco total, Mancha y Yeso).

Si bien no se pudo concretar la discusión de resul-
tados obtenidos de la línea de trabajo planteada,
luego del intercambio se observó una disminución
de diferencias obtenidas entre resultados de ADP y
ACA en el total de muestras analizadas para la zafra
23/24.
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Recibo de muestras

Regional Tacuarembó: 3.504 muestras recibidas

Regional Artigas: 1.398 muestras recibidas

Se analizaron en el laboratorio de Tacuarembó
1626 muestras de ambas Regionales

Regional Treinta y Tres: 7.654 muestras recibidas

Regional Río Branco: 2.821 muestras recibidas

Se analizaron en el laboratorio de Treinta y Tres
2.571 muestras de ambas Regionales

En cuanto a inversiones grandes para los Laborato-
rios se realizó la compra de cuatro equipos, Basuro-
metro, Humedimetro Dickey John 2100, Humedi-
metro Ket PB 3103, y dos Molinillos Retch ZM 300,
éste últim es un equip nuev que se incrpra a
los laboratorios, es el mismo que utilizan en el LATU
por lo que les permite a los laboratorios de ACA rea-
lizar análisis cn resultads cnfables.

6.3 Comunicación y análisis de
información

Se ha trabajado en la visibilización de la ACA como
un actor importante, y se ha estado en todos los
medios de prensa oral y escrita (TV y Radio) que
permitan difundir el posicionamiento en diversos
asuntos. Asimismo, se ha fortalecido del uso de la
red social X (ex Twitter) de ACA.

La revista Arroz es uno de los pilares de la institu-
ción, y por eso buscamos generar 3 ediciones anua-
les. Desde el 2020 al 2023 se venían realizando dos
anuales con un tiraje de 2000 ejemplares. Se incre-
mentó un númer anual y a su vez, se implementó
la difusión digital.

Se realizarn varis inrmes, muchs públics que
se ven en la revista, en la web o redes y otros que
sirven de análisis a la interna. Entre otros: costos de
Chacra promedio país, evolución de exportaciones,
comunicaciones generales: Ute, combustibles, de-
cretos, etc., situación de cultivos, relevamientos de
siembra y cosecha, informes de laboratorio. Este
año el relevamiento de área se realizó mediante la

cuantifcación que las reginales ACA realizan cn
el apoyo de ACA Montevideo y chequeo de informa-
ción por gerencia en las distintas industrias.

Asimismo, en el ámbito de relevamientos se des-
taca la conformación de una mesa sectorial junto a
MGAP DIEA ACA GMA CSA a fn de pner a cnsi-
deración la cuantifcación en dats sectriales: área
siembra, área cosecha, disponibilidad de agua, ren-
dimiento y producción total.

Dentro de la fase comunicación y marca resaltamos
también la importancia de la marca ACA. Este año
realizamos la renovación de la patente de las mar-
cas ACA y Asociación Cultivadores de Arroz por 10
años más.

Asimism, btuvims el certifcad de la marca país
trgad pr Uruguay XXI y certifcad pr un pr-
ces de certifcación de LSQA. En el cas particular
de nuestra gremial LSQA certifca ls prcess in-
ternos para la obtención de la marca país, donde el
pasado 19 de noviembre se nos entregó dicho certi-
fcad en un event cn las autridades de UYXXI.

6.4 Acciones solidarias

Dentro de las instituciones/centros/personas que
acompañamos este año:

• Computadora UTU Treinta y Tres – Certamen
cocina basada en arroz

• Festival Enogastronomico Rivera
• Festival Rio Branco
• Baby futbol Cebollatí
• Expo Agro Artigas
• Concurso Noviazgo libres de violencia

Treinta y Tres
• Paella Gigante Festival T. Tres
• Inundaciones T.Tres – 500 Kg arroz /colchones,

frazadas y ropa de cama
• Inundaciones Rio Branco – 500 kg arroz /

colchones, frazadas y ropa de cama
• SARU – 30 litros aceite de arroz
• Dron Policía Melo
• ONG Banco. Alimentos – 2.500 kg arroz
• Tratamiento Renzo – Artigas
• Escuela No 50 – Paso Farías
• Centro Seminario – 500 kg arroz
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A nivel interno, un año de preparación de cambios,
un año donde “ser equipo” fue nuestro bien más
preciad, un añ dnde cnfrmams que la ACA
forma líderes y referentes, un año donde festejamos
nuestra historia, pero también un año en el que pre-
paramos a las generaciones que vendrán. Un año en
el que trabajar en y para la ACA es un gusto.

Esta es una instancia de relexión dnde aprvecha-
mos la oportunidad y este documento para dejar
plasmadas las labores que con gran responsabili-
dad desarrollamos. La Memoria de la Asociación
Cultivadores de Arroz recopila todas las actividades,
labores y gestiones que se realizaron en el período
y nos da impulso para seguir el trabajo de cada uno
de los que llevamos adelante la actividad Gremial,
aún cn más cmprmis, dada la cnfanza que se
nos otorga.

Desde la Comisión Directiva estamos a completa
disposición para recibir propuestas y sugerencias
siempre cn la fnalidad de afanzar las gestines
de ACA como herramienta fundamental del sector
arrocero, pero por sobre todo de sus productores
por quienes, y gracias a ellos, seguimos adelante.

Muchas gracias. ◼

7 Refexiones nales

Se cierra un año más de actividades a pleno y de cara
a un nuevo ciclo del país, donde los 77 años de tra-
yectria hacen que se plasmen aún más ls valres
por los que la institución vela, con un rol de impacto
en el ámbito productivo del arroz, pero también del
sector agropecuario en su conjunto.

Cada añ, cn renvada uerza en la búsqueda de
mejores condiciones que hagan que el cultivo de
arrz sea cmpetitiv y que cntinúe creciend y
generando empleo digno en Uruguay. Hoy, con más
de 182 mil hectáreas sembradas a nivel país, pode-
ms afrmar que crecer en área es psible y que la
capacidad instalada del sector y el nivel de inversión
y tecnifcación respnden cn creces.

La vorágine de la actualidad nos mantiene en aler-
ta: pandemias, sequías, inundacines, cnlicts
bélicos… y podríamos mencionar varios más. Como
gremial, enérgicos en nuestras actividades, segui-
mos aprovechando cada instancia y cada ámbito
con un objetivo principal: hacer lo mejor por y para
nuestros productores, sabiendo que detrás de cada
grano de arroz producido hay una familia, un traba-
jador, una pequeña empresa, un grupo de investi-
gadores experimentando o innovando, una escuela
rural, un nuevo productor que se lanza a este cami-
no. Tenemos plena conciencia de nuestro rol.


